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Apoyo a financiamiento 
de educación universitaria

Lo resolvió el Consejo Superior

De monera unánime 
se votó la adhesión y 
el acompañamiento 
institucional de la UNRC 
al proyecto de ley que se 
presentará este miércoles 
28 de mayo a las 11 en el 
Congreso de la Nación. La 
iniciativa fue realizada con 
el aporte de autoridades 
de casas de altos estudios 
públicas de todo el país, del 
Consejo Interuniversitario 
Nacional-CIN  y los aportes 
de entidades gremiales que 
representan a los distintos 
claustros
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El Consejo Superior 
votó de manera unánime la 
adhesión y el acompañamiento 
institucional de la UNRC 
a l  p royec to  de  Ley  de 
Financiamiento de la Educación 
Universitaria que se presentará 
este  miércoles 28 de mayo a 
las 11 en el Congreso de la 
Nación. 

La iniciativa de la Ley fue 
realizada con el aporte de 
autoridades de universidades 
públicas de todo el país, del 
Consejo Interuniversitario 
Nacional-CIN  y los aportes 
de las distintas entidades 
gremiales que representan 
a los distintos claustros, tal 
el caso de la Federación 
Universitaria Argentina-FUA, 
de la Federación Argentina 
d e l  Tr a b a j a d o r  d e  l a s 
Universidades Nacionales-
FATUN, de la CTERA, de 
la Federación Argentina de 
Docentes Universitarios-
CONADU, de la CONADU 
Histórica (CONADUH), de 
la Federación de Docentes 
Universitarios-FEDUN, de 
la Asociación  Gremial de 
Docentes de las Universidad 
Te c n o l ó g i c a  N a c i o n a l -
FAGDUN y de la Unión de 
Docentes Argentinos-UDA.

Posteriormente se dio 
lectura a un documento 
del Consejo Directivo de la 
Facultad de Ciencias Exactas 
sobre la grave situación que 
atraviesa el sistema de ciencia 
y técnica en el país.

Y seguidamente en el 
mismo sentido se dio lectura 
a  una nota ingresada desde 
la ATURC donde destaca que 
la presentación del Proyecto 
de Ley de Financiamiento de 
la Educación Superior es de 
suma importancia para las 
universidades nacionales en 
virtud de la situación financiera 
de las casas de estudios que 
afectan el funcionamiento y 
los salarios de los trabajadores. 

A su vez en el Consejo 

Presupuesto y ciencia

El Consejo Superior de la UNRC votó la adhesión y 
el acompañamiento institucional al proyecto de ley 
de Financiamiento de la Educación Universitaria

Superior se informó que 
desde los centros científicos 
tecnológicos (CCT) también 
se concretarán d iversas 
actividades en adhesión a la 
ley en la Plaza Roca.

Por su parte la Asociación 
Gremial Docente-AGD que 
dispuso un paro de 24 horas 
para el mismo miércoles 28 de 
mayo también tomará parte de 
las distintas actividades que se 
llevarán a cabo en la Plaza Roca 
desde las 11.

El proyecto de ley
El proyecto de Ley que se 

presenta este 28 de mayo en el 

respuesta a la crítica situación 
económica que atraviesan las 
universidades nacionales, y 
busca establecer mecanismos 
permanentes de inversión para 

Avanza la evaluación de 
las propuestas presentadas 
en la convocatoria “Desafía tu 
Universidad”. La iniciativa fue 
impulsada por la Secretaría 
de Ciencia y Técnica a fin 
de dar apoyo técnico a 
inquietudes manifestadas por 
productores, organizaciones 
e instituciones de la ciudad 
y región. En este caso, se 
promoverá potenciar el valor 
agregado en la producción 
del queso de cabra

Valor agregado a la producción de queso de cabra
Secretaría de Ciencia y Técnica

En Río Cuarto desde las 11 de este miércoles en 
la Plaza Roca se realizarán distintas actividades de 
visibilización de la problemática de las universidades 
nacionales con la participación de los distintos claus-
tros de la UNRC. Igualmente estas actividades de 
visibilización se replicarán en distintas geografías del 
país en defensa de la educación pública, libre y gratuita.

En el comienzo de la 
sesión de este martes y 
en su habitual informe la 
rectora Marisa Rovera leyó 
una versión resumida del 
Proyecto de Ley, tras lo 
cual el cuerpo colegiado 
expresó su apoyo a la 
iniciativa que se presenta 
en Buenos Aires este 
miércoles (imágenes: 
área de Fotografía).

Congreso de la Nación propone 
asegurar el financiamiento 
integral y sostenible del sistema 
universitario público argentino.

La iniciativa surge como 

garantizar el derecho a una 
educación superior gratuita, 
inclusiva y de calidad en todo 
el país.

Objetivos centrales
La propuesta establece 

como f ina l idad principal 
“garantizar la protección 
y  e l  sos ten im ien to  de l 
f i n a n c i a m i e n t o  d e  l a s 
universidades nacionales” 
y detalla una serie de ejes 
estratégicos para la aplicación 
de los fondos:

-A f i anzar  e l  i ngreso, 
permanencia y egreso del 
estudiantado, así como la 
formación continua.

-Asegurar condiciones 
laborales y salariales dignas 
para docentes y nodocentes, 
mediante la plena aplicación de 
convenios colectivos.

-Fortalecer la enseñanza 
presencial  y vir tual , con 
inversión en tecnología y 
formación del personal.

-Ampliar la oferta académica 
en carreras universitarias y 
preuniversitarias estratégicas y 
en regiones con vacancia.

-Impulsar la extensión 
universitaria para fortalecer la 
vinculación con la comunidad.

-Promover la investigación 
c ien t í f i c a  en  e l  ámb i to 
universitario.

- G a r a n t i z a r  e l 
m a n t e n i m i e n t o  d e 
infraestructura y equipamiento.

- F o m e n t a r  l a 
internacionalización inclusiva 
de la enseñanza, la investigación 
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Presupuesto y ciencia

y la extensión.
-Consolidar programas 

de bienestar estudiantil para 
garantizar la igualdad de 
oportunidades.

-Ampliar los programas de 
becas destinadas a los sectores 
sociales más desfavorecidos.

 
Paritarias y 
actualización salarial

El proyecto solicita al Poder 
Ejecutivo convocar a paritarias 
docentes y nodocentes con 
una periodicidad no mayor 
a tres meses, con ajustes 
mensuales al salario conforme 
a la inflación oficial. Asimismo, 
se establece que todo aumento 
salarial debe ser remunerativo 
y bonificable.

Financiamiento 
garantizado por ley

Uno de los puntos clave 
del proyecto es la creación 
de una fórmula automática 
de financiamiento. El artículo 
6 estipula que el Estado 

nacional deberá transferir, de 
manera mensual, un porcentaje 
específico de los ingresos 
coparticipables al programa 
de desarrollo de la educación 
superior.

E s t a  “ P r o p o r c i ó n 
Universitaria” se calculará 
tomando como base el último 
presupuesto aprobado por el 
Congreso. Según los cálculos 
presentados, dicha proporción 
sería del 10,05 % sobre los 
recursos provenientes del 
artículo 3°, inciso a) de la Ley 
23.548 de Coparticipación 
Federal.

Además, se garantiza el 
financiamiento actualizado 
de las siguientes actividades 
presupuestarias:

-Asistencia financiera para 
el funcionamiento universitario.

-Asistencia a hospitales 
universitarios.

-Fortalecimiento de la 
ciencia y la técnica.

-Actividades de extensión 
universitaria.

Fondo para carreras 
estratégicas

El artículo 7 crea un fondo 
especial anual de $10.000 
m i l lones , a j u s t ab l e  por 
inflación, para fomentar la 
creación y fortalecimiento 
de carreras consideradas 
c lave para e l  desarrol lo 
del país. Se hace especial 
hincapié en las relacionadas 
con inteligencia artificial y 
otras áreas de vacancia. Este 
fondo será administrado 
por la  Subsecretar ía  de 
Políticas Universitarias-SPU 
en acuerdo con el Consejo 
Interuniversitario Nacional 
(CIN).

Más becas y apoyo 
a los estudiantes

El  proyecto requiere 
que  e l  Poder  E jecut i vo 
amplíe anualmente tanto 
el monto como la cantidad 
de becas universitarias. Este 
financiamiento, al igual que el 

del fondo estratégico, se cubrirá 
con los ingresos corrientes 
que superen los montos 
presupuestados. Se propone 
también el fortalecimiento de 
las Becas Progresar y Manuel 
Belgrano, con revisión de 
criterios de admisibilidad para 
garantizar una mayor equidad.

Aumento progresivo 
del presupuesto 
hasta 2031

El artículo 10 establece 
una meta clara: aumentar 
gradualmente el presupuesto 
destinado a la educación 
universitaria hasta alcanzar 
el 1,5 % del Producto Bruto 
In terno  (PB I )  en  2031 . 
Para e l lo, se plantea un 
crecimiento anual del gasto 
que comenzará en 2026 con 
el 1 % del PBI, subiendo 0,1 
puntos porcentuales cada año.

Fundamentos 
de urgencia

El proyecto justifica su 

presentación ante la crítica 
situación presupuestaria del 
sistema universitario tras la 
prórroga del presupuesto 
2023, el aumento de la inflación 
y la falta de paritarias. Según 
se argumenta, más del 70 
% del personal universitario 
percibe salarios por debajo 
de la línea de pobreza, y las 
transferencias estatales han 
sufrido una pérdida real de 
hasta el 30 % frente al aumento 
de precios.

El texto destaca el 
valor estratégico de la 
educación universitaria 
para el desarrollo nacio-
nal, la movilidad social y 
la democracia, y subraya 
la necesidad de garantizar 
la autonomía y autarquía 
universitaria como princi-
pios constitucionales.

Finalmente, se solicita 
a l  Congreso la  urgente 
aprobación del proyecto, que 
cuenta con amplio respaldo del 
sistema universitario.

La UNRC lanza la convocatoria 2025/2026 a 
proyectos de Prácticas Sociocomunitarias

El Consejo Superior de 
la Universidad Nacional de Río 
Cuarto aprobó  la apertura 
de la convocatoria 2025–
2026 para la presentación 
de proyectos de Prácticas 
Socio-Comunitarias (PSC), una 
política institucional que busca 
fortalecer el vínculo entre la 
Universidad y la comunidad a 
través de acciones concretas 
con instituciones de la ciudad.

La iniciativa está dirigida a 
todos los docentes de cátedras 
y carreras de la Universidad. 
Las  propuestas  deberán 
incluir al menos un/a docente 
responsable y estudiantes 
de  grado, promov iendo 
así la formación integral y 
el compromiso social del 
estudiantado.

L o s  p r o y e c t o s 
seleccionados podrán acceder 

a un financiamiento de hasta 
$150.000 cada uno. En esta 
edición, se financiarán hasta 10 
propuestas, con un máximo de 
dos por Facultad. La duración 
prevista para cada proyecto 
es de dos años, en concreto 
se pedirá la rendición por 
cada año, con posibilidad de 
ampliar el presupuesto para el 
segundo año.

Entre los aspectos que 

se tendrán en cuenta para 
la evaluación se destacan la 
pertinencia social y educativa 
de la propuesta, el grado 
de participación estudiantil, 
la articulación efectiva con 
instituciones de la ciudad, 
el  impacto previsto y la 
coherencia metodológica y 

presupuestaria.
Se prevé que los proyectos 

seleccionados comiencen 
su ejecución en el segundo 
semestre del año.

Más datos al respecto, entre 
ellos, bases de la convocatoria, 
en: www.unrc.edu.ar/unrc/
planeamiento/psc.php

La secretaria de Planeamiento y Relaciones Ins-
tituciones de la UNRC, Marcela Daniele, destacó en 
el Consejo Superior algunos de los aspectos más im-
portantes de la propuesta como el vínculo que estos 
proyectos permiten establecer entre la Universidad 
y la sociedad. En tanto subrayó la importante parti-
cipación de proyectos en la anterior convocatoria e 
hizo referencia a las dificultades presupuestarias que 
se deben enfrentar en estos momentos críticos para 
la universidad pública. 
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Reciben diplomas cien profesionales
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Se conocieron resultados de una investigación

El jueves por la mañana 
en el campus hubo donación 
de sangre y registro de 
dadores de médula ósea. La 
actividad, llevada adelante por 
la organización Donar Me, se 
llevó a cabo en el ala oeste 
del comedor. Los interesados 
debieron llenar un formulario 

confidencial relativo a datos 
sanitarios previo a la medición 
de presión arterial y extracción 
de sangre por parte de técnicas 
hematólogas. Luego, tuvieron a 
disposición un refrigerio con 
café, te, agua, frutas, criollitos 
y facturas. 

A n d r e a  G o n z á l e z , 

integrante de Donar Me, 
subrayó la importancia de 
contar con un banco de 
sangre para evitar los riesgos 
que entraña pagar  para 
conseguirla. De modo análogo 
al florecimiento de pistas 
falsas cuando la policía ofrece 
recompensas, suele ocurrir que 
por el fin de lucro asistan a que 
les saquen sangre personas 
que no están en condiciones 
de hacerlo.

Recordó González que no 
es necesario ayunar para dar 
sangre, sí es conveniente evitar 
una copiosa ingesta láctea. 

Agregó que es ventajoso para 
el organismo donar sangre y 
que puede hacerse cada tres 
meses. 

Donar Me lleva adelante 
sus recolecciones en lugares 
como la UNRC, el Centro 11, 
el Colegio San Ignacio, AOITA, 
Jockey Club.

-¿Se puede donar si se 
tuvo hepatitis? 

-Sí, en caso de haberla 
tenido antes de los 11 años.

Las condiciones generales 
son buena condición de salud 
y tener entre 16 y 50 años 
de edad. Quienes han sido 

afectados por dengue deben 
dejar pasar un mes o dos en 
casos muy fuertes; en cuanto a 
Covid 19, al cabo de un par de 
semanas sin síntomas; quienes 
se hicieron tatuajes o piercings 
han de esperar seis meses.

Para dar medula ósea es 
menester ser una persona sana, 
de entre 18 y 40 años de edad 
y pesar más de cincuenta kilos. 

Al margen de la actividad 
de este jueves, cotidianamente 
se puede ir al hospital San 
Antonio de Padua y anotarse 
como dador de médula ósea 
o para donar sangre.

Voluntarios dieron sangre y se registraron para donar médula ósea

En cuanto a médula ósea, sumar gente al listado 
del Instituto Nacional Central Único Coordinador de 
Ablación e Implante (Incucai) es clave por cuanto el 75 
por ciento de los pacientes con enfermedades graves 
de la sangre tales como leucemia, linfoma y anemia 
aplásica no tiene donantes compatibles en su familia. 

Al cumplirse 56 años del movimiento obrero estudiantil de 
la capital provincial, este jueves desde las 16 en el aula mayor 
de la Universidad Nacional de Río Cuarto se presentará el 
libro El Cordobazo de las mujeres, de Bibiana Fulchieri, y se 
proyectará la película documental “Brujas del Cordobazo” 
basada en el libro. Se contará con la participación de la autora.

Organizan el Observatorio de Derechos Humanos 
de la UNRC, el Departamento de Historia de la Facultad 
de Ciencias Humanas, el Área de Género de la UNRC, la 
Asociación Gremial Docente y la Asociación de Trabajadores 
de la Universidad de Río Cuarto.

La autora, partiendo de distintas fotografías del Cordobazo, 
reconoce y analiza la participación de  las mujeres en aquel 
hecho social, político y económico que impactó  en el centro 
de la dictadura de Juan Carlos Onganía e implicó un duro 

El jueves a las 16 se presenta 
El Cordobazo de las mujeres

golpe para la autodenominada Revolución Argentina que por 
medio de un golpe de estado el 28 de junio de 1966 derrocó 
al presidente Arturo Umberto  Illia.

El libro contiene las historias, en primera persona, de Nené 
Peña, Soledad García Quiroga, María Lila García, Lina Averna, 
Ida Heumann, Marta Aguirre, Susy Carranza, Isabel Guzmán, 
Marilí Piotti, María Cristina Salvarezza, Dinora Gebennini, Flora 
Quinteros, Marta Sagadín, Avelina Ferramola, Susana Fiorito, 
Lucía Fortuna, Reyna Carranza, Laura Sabasta, Ilda Bustos y 
Patricia López. 

“En realidad empecé a trabajar este tema mucho antes de 
que tuviera la idea de que estaba haciendo algo vinculado al 
Cordobazo”, porque “ya venía trabajando desde mucho antes 
en la historia de las mujeres invisibilizadas a partir de distintas 
circunstancias”, comentó a los medios Fulchieri. 

“No es una tarea fácil, porque, precisamente, esas mujeres 
“no estaban nombradas en ningún lado”. Sobre el Cordobazo, 
en el listado de detenidos se mencionan los varones con 
nombre y apellido y se añade apenas que además fue detenida 
“una femenina”, remarcó. 

Datos para afrontar el abuso 
de sustancias y tecnologías

Desde uso excesivo 
de redes sociales a apuestas 
por Internet. De tabaco y 
alcohol a marihuana y cocaína. 
De mirar el celular mientras 
se comparte el desayuno 
a la automedicación con 
psicofármacos. La información 
de encuestas y entrevistas a 
integrantes de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto invita 
a acentuar la labor de su 
Programa de Prevención de 
Consumos Problemáticos, 
en cuyo marco se divulgaron 
este martes resultados de 
ocho meses de “investigación- 
acción” de dos integrantes de 
la Residencia Interdisciplinaria 
de Salud Mental (RISAM) del 
hospital San Antonio de Padua.

El licenciado en psicología 
Santiago Cervella y la psiquiatra 
Rocío Repezza compartieron 
en el aula 92 del pabellón J  el 

fruto de 514 respuestas que 
hubo al cuestionario disponible 
en formulario Google y a 
entrevistas, lo cual permitió 
recolectar datos cuanti y 
cualitativos.

El 71 por ciento de quienes 
contestaron el formulario fue 
del claustro estudiantil y en un 
66 por ciento lo completaron 
mujeres. Por facultades, la 
mayor participación fue de 
Ciencias Humanas. 

Un rasgo que destacó 
Repezza fue la disparidad entre 
la detección  de consumos 
problemáticos propios y 
ajenos: mucho más fácil reparar 
en inconvenientes mirando 
alrededor que al espejo. 

Más de la mitad de los 
consultados dijo no saber a 
quién pedir ayuda, mientras que 
un 30 por ciento señaló que 
había medios disponibles en la 

UNRC. Los datos son similares 
en cuanto a las prácticas de 
autocuidado que ofrece la casa 
de altos estudios (actividades 
deportivas, recreativas) pues el 
71% sostuvo no estar al tanto 
de su existencia. Cabe destacar 
que tareas de esta naturaleza 
no anulan riesgos, pero reducen 
sus probabilidades de aparición.

Alcohol y tabaco, seguidos 
de marihuana y cocaína son las 
drogas prevalentes. Claro que 
no solo se abusa de sustancias, 
también de psicofármacos y de 
redes sociales. Manifestaciones 
como “se me fue la beca en 
apuestas online” dan la pauta 
del daño de la profusión de los 
casinos por Internet,.

En el campus, se puede 
so l i c i t a r  a sesoramiento 
al teléfono 4676131 o a: 
pconsumosproblematicos@
ac.unrc.edu.ar. 

Daniela Milanese, 
trabajadora social 
de Secretaría 
de Bienestar, 
planteó que lo 
hecho forma 
parte de “un 
enfoque integral 
de consumos 
problemáticos” y 
que “se mira sin 
estigmatizar”.
A la ayuda del 
campus se 
suma Sedronar, 
cuyo teléfono 
gratuito es el 141 
(imagen: área de 
Fotografía). 
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Ambiente, Universidad y Provincia

Capacitación para optar por especies 
nativas en vez de leñosas invasivas

Especies como espinillos y chañares son alternativas saludables respecto de 
olmos, siempreverdes o acacias negras, expresó el titular de Biodiversidad de 
Córdoba, Miguel Magnasco (captura: imagen UniRío TV).

Un árbol en un lugar que 
no le corresponde es capaz de 
ocasionar perjuicios. Más allá 
de las baldosas que se levantan 
alrededor de siempreverdes, 
con el inconveniente de 
lesiones para quienes caminan 
por sus veredas, hay otros 
daños. Las especies leñosas 
i nv a sora s  e ros ionan  e l 
suelo, por lo cual aumentan 
el riesgo de inundaciones, 
son más inflamables, impiden 
el crecimiento de nativas y 
disminuyen la reproducción 
animal.

Para capacitar en la materia 
vino a la Universidad Nacional 
de Río Cuarto el subsecretario 
de Biodiversidad del Ministerio 
de Ambiente de Córdoba, 
Miguel Magnasco. Junto a 
Evangelina Natale, integrante 
de la Mesa del Corredor del 
Chocancharava, compartió 
conceptos de la formación que, 
en el aula magna de Agronomía 
y Veterinaria, se basó en 
estudios de Ana Petersen, 
María García Montaldo, Claudia 
Valetti y Cecilia Eynard. 

Magnasco indicó que no 
es casual que nada crezca bajo 
un pino, ya que su presencia 
baja el  ph (potencial  de 
hidrógeno) del suelo. Como 
“consumen mucho más agua 
que las especies nativas”, los 
pinos secan, lo cual es aún 
más pernicioso si están “en 
la cabecera de las cuencas”. 
La disminución de los cursos 
de agua y la resina leñosa son 
condiciones que facilitan los 

incendios forestales que se 
repiten año tras año.

El titular de Biodiversidad 
provincial señaló también que 
otras invasoras como olmos, 
siempreverdes, acacias negras 
repercuten desfavorablemente 
en la reproducción animal. El 
color de las alas de algunas 
especies, que depende de 
su alimentación, estimula el 
apareamiento… siempre y 
cuando no haya árboles que 
alteran el suelo y, así, la calidad 
de los nutrientes que ingieren 
esas aves.

Esto no significa que haya 
que salir a talar pinos. “Las 
plantas no son malas en sí 
mismas”, aclaró Magnasco; se 
tornan problemáticas cuando 
las personas las ubican fuera 
de su ámbito natural. “Donde 

hay exót icas  no crecen 
nativas”, acotó y ejemplificó 
con lo que sucede donde hay 
siempreverdes: se reproducen 
rápido e invaden todo.

El funcionario apuntó la 
importancia de la investigación 
aplicada para medir métodos 

de control que lleva a cabo la 
Provincia junto a municipios 
para el control de zonas 
periurbanas. Asimismo, apreció 
la labor con organizaciones 
interinstitucionales como 
la Mesa del Corredor del 
Chocancharava, de la cual 

forma parte la UNRC. Una de 
sus integrantes es Evangelina 
Natale, docente de Ciencias 
Exactas y referente del bosque 
autóctono El Espinal. Afirmó 
que “las periurbanas (áreas 
periféricas de los centros 
poblados) son zonas de 
introducción de las invasoras, 
que desde allí avanzan”. Añadió 
que la capacitación de este 
lunes “ayuda a que todos 
hablemos el mismo idioma” 
y planteó que las acciones 
de control “no deben ser 
esporádicas”. 

En cuanto a cómo puede 
proceder alguien con olmos 
en su campo o lote, dijo que 
debe buscar a un consultor 
ambiental, conforme lo estipula 
la Ley Agroforestal. Manifestó 
que el anillado que suele verse 
alrededor de, por ejemplo, 
los olmos es una estrategia 
para, entre comillas, “cortar 
la circulación” y que el árbol 
se extinga de a poco, lo cual 
es necesario para evitar 
adversidades ambientales. Así 
como no es recomendable la 
automedicación, aun cuando 
se procediera con intención de 
sanar, tampoco es conducente 
salir con la motosierra a liquidar 
especies leñosas invasoras.

L a  a p e r t u r a  d e  l a 
capacitación fue presidida por 
la rectora de la UNRC. Marisa 
Rovera hizo público “el orgullo 
que es para la universidad” 
compartir políticas ambientales 
con Córdoba. Planteó que 
es necesario seguir con “la 
sinergia en pos de los objetivos 
de desarrollo sustentable”, 
marco en el cual se lleva 
adelante desde el campus 
Crear Ambiente, programa 
de la casa de altos estudios 
entre cuyas iniciativas está 
la eliminación de utensilios 
plásticos para comer.

En el marco de los Proyectos 
de Innovación e Investigación 
para el Mejoramiento de la 
Enseñanza de Grado (PIIMEG) 
del período 2023/2024, los 
equipos docentes participantes 
están realizando distintas 

propuestas de actividades 
como cierre para socializar 
los procesos e innovaciones 
desarrollados en esta última 
convocatoria. Dentro de los 
PIIMEG “Sembrando soberanía 
desde el área de Extensión: 

un abordaje transversal del 
paradigma agroecológico” 
y  “ A u l a s  p e r m e a b l e s . 
reconfiguraciones didácticas 
y  nu ev a s  c o re o g r a f í a s 
e n  l a  Un i ve r s i d ad ”  s e 
realizó el taller “Semillas 

y  pa labras  compar t idas , 
sembrando a l te rna t i v a s 
e n  l a s  i n t e r ve n c i o n e s 
profesionales”.  Las docentes 
a cargo de la actividad fueron 
Andrea Porporato, Amparo 
Heguiabehere, Azul Barbeito, 

Romina Elisondo y Erica Fagotti 
Kucharski.

El taller estuvo destinado 
a estudiantes de las carreras 
de Ingeniería Agronómica, 
Profesorado de Educación 
I n i c i a l , L i cenc i a tu ra  en 
Psicopedagogía y Licenciatura 
en Enfermería.

Semillas y palabras compartidas para innovar la enseñanza de grado

C o n  m o t i v o  d e  l a 
investigación iniciada por la 
fiscalía federal en el ámbito de 
la Facultad de Ciencias Exactas, 
cuyos hechos son de público 

Comunicado oficial de la Universidad Nacional de Río Cuarto
conocimiento, la rectora Marisa 
Rovera, en representación de 
la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, el 14 de mayo de 
2025 solicitó al fiscal federal, 

Dr. Rodolfo Cabanillas, un 
informe sobre la causa que 
tramita la fiscalía relacionada 
con docentes, investigadores y 
otras personas vinculadas a la 

institución.
El 22 de mayo, se recibió 

la respuesta de la fiscalía,  y 
se procedió a notificar a las 
diferentes áreas, incluyendo la 

Facultad de Ciencias Exactas y 
el Conicet. Al mismo tiempo, 
se solicitó a la Dirección 
de Asuntos Jur íd icos de 
la universidad que, a la luz 
del informe de la fiscalía, 
indique los pasos a seguir 
institucionalmente.

Investigación judicial
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Capacitación y descuentos en comercios

Juan José Solivellas, nuevo ingeniero 
electricista, trabaja en la central nuclear 
de Embalse.

“Mi paso por la facultad fue una 
experiencia muy enriquecedora, no 
solo adquirí muchos conocimientos 
sino que también me dio la certeza de 
que ya cuento con las herramientas 
necesarias para desempeñarme en el 
ámbito laboral”, dijo. 

En la central embalseña, Solivellas 
se ocupa del área de mantenimiento de 
un sistema. “Desde que ingresé, incluso 
antes de haberme recibido, pude notar 
que la formación que había recibido en 
Ingeniería me brindaba una base sólida 
para el trabajo”. 

Estudio y esfuerzo

Fabián Romero cursa un 
máster en Energía Solar en la 
Universidad de Almería.  Llegó 
a España en octubre, por una 

beca otorgada por la Asociación 
Universitaria Iberoamericana 
de Posgrado (AUIP), lo que 
le permitió continuar su 

formación académica en una 
de las instituciones referentes 
en el campo de las energías 
renovables.

“Ya estamos finalizando la 
etapa de cursado y prácticas. La 
idea es retornar a Río Cuarto 
pronto, desde donde escribiré 

y defenderé mi trabajo final 
de máster”, expresó Romero, 
quien integra el Grupo de 
Energía Solar. Su proyecto está 
enfocado en el tratamiento del 
residuo fotovoltaico dentro 
de una economía circular, con 
aplicación en Brasil, Chile y 
Argentina.

Docente amplía en España su formación en energía solar

En www.unrc.edu.ar/unrc/uniysoc/graduados-credencial.php están los detalles para que graduados gestionen la credencial que los 
habilita a recibir descuentos en más de cuarenta comercios. Además, se les ofrece acceso a asesorías, talleres y actualización profesional.

Facultad de Ingeniería

Secretaría de Ciencia y Técnica

Paula Bertone, estudiante 
de Profesorado en Educación 
Inicial, comparte conocimientos 
en este nivel a través de una 

beca de Secretaría de Ciencia 
y Técnica de la Universidad. 
La iniciativa, “Comunicar 
Ciencia”, se desarrolla en las 

facultades de acuerdo con las 
modalidades que cada una elija. 
“Las ciencias sociales viajan al 
jardín. Una valija para dialogar 

Equipados de saberes rumbo a jardines de infantes
con las infancias”, es el nombre 
del proyecto que lleva a cabo 
bajo la dirección docente de 
Fernanda Melgar y Amir Coleff. 

Tras  l a  se lecc ión  de 
contenidos comenzada en 
febrero, se está informando 
del proyecto a instituciones 
educativas del Gran Río Cuarto 
para, en unos días, llegar con la 
valija que contiene saberes 
antropológicos, indicó Bertone 
a UniRío TV.

Contra prejuicios
Agostina Marcón, ingeniería química, 

se llevó consigo su título y también, a 
lo largo de la carrera, adquirió vínculos 
indispensables y las herramientas 
necesarias para afrontar la vida.

Conserva sus ganas de seguir 
creciendo y aprendiendo, al igual que 
también busca romper con los esquemas 
y prejuicios acerca de la mujer en el 
campo de la ingeniería, que siguen 
estando presentes.

Actualmente, trabaja en el Área de 
Investigación y Desarrollo de Prodeman 
S.A, una de las principales exportadoras 
de maní al mundo, y confía que a futuro 
llegarán grandes tiempos en cuanto a su 
vida profesional.  
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Facultad de Agronomía y Veterinaria

Claudina Viss io, docente 
de la Facultad de Agronomía y 
Veterinaria, participó de la primera 
entrega del premio organizado 
por la Asociación pro Calidad de 
la Leche (Aprocal) y sus derivados.

La doctora Vissio es integrante 
del consejo direct ivo de la 
asociación y comentó que “estuvo 
específ icamente a cargo del 
análisis de los datos que brindaron 
los establecimientos lecheros 
en relación con la producción 
láctea durante el 2024”. Dijo 
que la relevancia de este premio 
en particular tiene que ver con 
reconocer el trabajo que realizan 

tanto productores lecheros como 
operarios y valorar a los asesores 
que están permanentemente en 
contacto con ellos. Y destacó: 
“Acercar la academia y la ciencia a 
los sectores productivos, y sobre 
todo a la lechería, que es uno de 
los más relevantes a nivel nacional, 
es fundamental”.

El  premio Aprocal es un 

proyecto de alcance nacional, 
cuyo objetivo general es evaluar 
la calidad higiénico-sanitaria de la 
leche, a nivel de su producción 
primaria. El proyecto pretende 
reunir y analizar información de 
distintos establecimientos para 
premiar a los tambos que, a través 
de procesos adecuados, logren los 
mejores resultados.

Docente participó del diseño y la evaluación de 
un premio nacional a la calidad lechera

“La implementación de este premio y la entrega del mismo 
fue un acto muy importante porque creemos que promueve 
la producción de buena calidad y siempre respetando los 
estándares que hacen al bienestar de las vacas lecheras”, 
expresó la profesora Vissio.

Rosendo Liboa, decano 
de la Facultad de Agronomía 
y Veterinaria, y la titular de la 
Inspección Técnica Zona XII 
Río Cuarto, Delia Cavallini, 
firmaron un protocolo de 
trabajo. La finalidad es capacitar 
a actores del territorio regional, 
en este caso de alumnos y 
docentes de escuelas técnicas 
de nivel medio, a través de 
jornadas de capacitación 
teórica-prácticas, destinadas 
especialmente a personas 
vinculadas a la actividad ovina, 
y a los mercados ganaderos

Tras lo hecho en 2022 y 
2023, con escuelas técnicas de 
la región, y sobre la base de 
la participación de las mismas 
instituciones en un proyecto 
interinstitucional presentado 
por el equipo de GRINOV, 
destinado al estudio y desarrollo 
ovino de la facultad, es que 

se establecen las bases para 
una mayor articulación entre 
estas instituciones vinculantes. 
Esto incluye la realización de 
tres jornadas ligadas a temas 
requeridos por los actores 
productivos y educativos de 
la zona acerca de actividades 
agrícolas y ganaderas.

Se advierte la necesidad de reforzar el nexo y la 
capacitación con la población educativa de base agraria 
a nivel territorial, en base a las actividades ganaderas y 
agrícolas de la región, y sus principales características 
y problemáticas.

Se firmó un protocolo para capacitación en ovinos

Alumnos de 5°año de 
Ingeniería Agronómica fueron 
a Colonia  Caroya a  ver 
producciones frutícolas como 
durazneros, vides, manzanos, 
peras . Hablaron con sus 
realizadores, participaron de 
charlas a campo con técnicos 
del INTA y fueron recibidos 
por Nilda Lauret, intendenta de 
la comuna de Colonia Agüero, 
donde se está potenciando la 

producción de frutales como 
higueras por medio de estacas.

Para los docentes de la 
asignatura de fruticultura, el 
viaje complementó contenidos 
teóricos y prácticos trabajados 
en clase con experiencias 
prácticas y reales. A través 
de esta visita a la zona de 
Colonia Caroya los estudiantes 
pudieron observar los distintos 
sistemas productivos frutícolas, 

sus manejos y los desafíos 
concretos que enfrenta el 
productor.

Posgrado. Los días 12, 
13, 26 y 27 de junio, 3, 4 y 5 
de julio se dará el posgrado 
“Manejo de calidad de suelo”. 
Se abordarán estrategias clave 
para evaluar y mejorar la base 
de la producción agropecuaria 
sostenible. Inscripciones hasta 
el 10 de junio. Más datos: 
maestriaagropecuariaunrc@
ayv.unrc.edu.ar

Visita a frutales en Colonia Caroya y posgrado en suelo

Este lunes se concretó 
el encuentro “Herramientas 
para contener y acompañar 
en situaciones difíciles” que 
estuvo destinado a graduados 
y  docentes de Medic ina 
Veterinaria. Estuvo a cargo de 
Misael Moreno Frías y  Carolina 
Ré, psicólogos del Ministerio de 

Salud de Córdoba.  La actividad 
fue organizada por la Secretaría 
Académica, Secretaría de 
Extens ión Vincu lac ión y 
Servicios y Dirección de 
Graduados de la Facultad de 
Agronomía y Veterinaria junto 
al Colegio Médico Veterinario 
y el Ministerio de Salud de 

la provincia. Hubo asistentes 
de la Universidad Católica de 
Córdoba y de la Universidad 
Nacional de Villa María de 
forma virtual.

En el acto de apertura 
estuvieron la rectora de la 
UNRC, Marisa Rovera; el 
decano de la FAV, Rosendo 

Liboa; la vicedecana, Ana Llames; 
la presidenta del Colegio de 
Médicos Veterinarios de la 
provincia, Natalia Elstner y los 
licenciados Ré y  Moreno Frías. 

“Estoy muy satisfecho de 
que podamos desarrollar esta 
actividad, porque es un tema 
que hace 15 o 20 años hubiera 

parecido innecesario trabajar 
sobre aspectos emocionales 
de los profesionales que 
traba jan  en e l  medio y 
fundamentalmente los que 
trabajan en clínica de pequeños 
animales”, dijo el decano.

L a  g r a b a c i ó n  d e  l a 
jornada está  en e l  l ink : 
https://www.youtube.com/
watch?v=vUxMoTxtKdk

Encuentro para la salud mental de veterinarios y futuros colegas
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Facultad de Ciencias Exactas

Docentes, investigadores y 
estudiantes de Ciencias Exactas, 
participaron en Córdoba del 
Congreso de Matemática 
Aplicada, Computacional e 
Industr ia l  (MACI)  2025, 
Expus ieron t raba jos  en 
distintas sesiones temáticas. 
Se destacaron especialmente 
las contribuciones del Grupo 
de Investigación en Inversas 
General izadas y Anál is is 
Matricial, junto con aportes 
relevantes en áreas como 
Geomet r í a  D i f e renc i a l , 
Ecuaciones Diferenciales y 
Estadística, entre otras.

David Ferreyra, docente del 
departamento e investigador 
del Conicet, coordinó la 
sesión Análisis Matricial y 
Aplicaciones, espacio que se 
ha consolidado en las últimas 
ediciones del MACI como 
un referente nacional para 
el intercambio académico en 
torno a la teoría de matrices y 
sus múltiples aplicaciones. “La 

consolidación de esta sesión 
no solo fortalece el trabajo 
en red entre investigadores 
de distintas instituciones, sino 
que también visibiliza el aporte 
de líneas de investigación que 
combinan el rigor teórico con 

aplicaciones concretas”, señaló 
el doctor Ferreyra.

La  pro fesora  Cami l a 
Domínguez destacó el rol del 
alumnadio: “Es sumamente 
satisfactorio ver cómo se 
entusiasman a seguir trabajando, 

estudiando e investigando 
cuando ven a otras personas 
interesadas en su trabajo”.

Milagros Barolo, alumna del 
último año del Profesorado en 
Matemática, contó que tuvo 
miedo, pero lo transformó 

“en aprendizaje y crecimiento. 
Par t ic ipar del  MACI me 
permitió salir de mi zona de 
confort.

La dimensión forma-
tiva fue  apreciada por el 
doctor Marcelo Ruiz:“Es-
tos encuentros mixturan 
aproximaciones técnicas 
con recorridos históri-
cos y contextuales de 
problemáticas como la 
propagación del dengue 
o la producción de ener-
gías renovables, incorpo-
rando perspectivas de la 
biología, la psicología y la 
física”, señaló.

La profesora Carmina 
Alturria resaltó la evolución del 
congreso y su rol articulador 
entre ciencia, educación e 
industr i a : “Grac ias  a  l a 
comunidad científica argentina, 
el MACI ha crecido mucho e 
incorporado sesiones nuevas”.

El campus fue protagonista del congreso de matemática MACI 2025

Docentes de Ciencias 
Natura les  compar t ieron 
una jornada educativa con 
cincuenta estudiantes del Jardín 
de Infantes 21 de Julio de Río 
Cuarto. 

La propuesta, titulada “Rojo, 

amarillo y verde: un semáforo 
para conocer la calidad de los 
ambientes acuáticos”, estuvo a 
cargo de la profesora Victoria 
Montilla, y se llevó a cabo en las 
salas de 4 y 5 años del jardín.

La actividad tuvo como 

eje la importancia del agua 
como recurso vital, y buscó 
fomentar  desde  edades 
tempranas el conocimiento y 
el compromiso con el cuidado 
de los ecosistemas acuáticos. 
Se habló de calidad del agua, 

biodiversidad de los ambientes 
ribereños, organismos que 
habitan los ríos y arroyos, y 
relación del ser humano con 
estos sistemas.

Esta iniciativa surgió a partir 
de un proyecto institucional 

que las docentes del jardín ya 
venían trabajando en torno a 
la investigación de los lagos de 
la ciudad, con experimentos 
en plantas y muestras que 
obtuvieron en Villa Dálcar y el 
Parque Sarmiento. 

La actividad se encuadró 
en el proyecto “Ciencia para 
infancias”, impulsado por la 
Subsecretaría de Vinculación 
Educativa de Ciencias Exactas.

Conciencia ambiental desde la niñez
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Facultad de Ciencias Humanas

Este viernes 30 de mayo 
se realizará una vez más en el 
campus el operativo “Derecho 
a la Identidad”, iniciativa de la 
Municipalidad para permitir 
el acceso a documentación 
personal a quienes la requieran, 
sin necesidad de sacar turno. 
Será de 8.30 a 15, por orden 

de llegada, en el aula 29 de 
Ciencias Humanas, facultad que 
desde la Universidad Nacional 
de Río Cuarto lleva adelante 
la labor.

El operativo, abierto a a 
toda la comunidad, tiene como 
finalidad acercar a la ciudadanía 
más lugares para tramitar el 

DNI y el pasaporte, en ambos 
casos con la opción exprés, 
el cambio de domicilio y la 
actualización del documento 
entre 5 y 8 años y a los 14. En 
su primera edición 2025 en la 
UNRC, tuvo lugar el miércoles 
21 en el mismo lugar.

       Imagen: área de Fotografía.

El viernes vuelve el operativo 
“Derecho a la Identidad”

C u r s o .  “ Tu r i s m o , 
territorio y geotecnologías: 
vínculos e implicancias en el 
contexto actual”, es el curso 
extracurricular de posgrado 

que dará en la Facultad de 
Ciencias Humanas el doctor 
Manuel Maff ini . Será con 
modalidad híbrida y se dictará 
los viernes 6, 13 y 27 de junio, 4 

de julio, 1, 8 y 22 de agosto de 14 
a 19. Más datos: secposgrado@
hum.unrc.edu.ar.

M a g í s t e r . M a r c e l a 
Clark terminó sus estudios 

en Lengua Inglesa mención 
Estudios Literarios. Su tesis, 
“El proceso de desarrollo 
identitario de la heroína en 
la saga de April Sinclair: un 

estudio desde el Bildungsroman 
afroestadounidense femenino”, 
fue dirigida y codirigida por las 
profesoras Andrea Puchmüller 
y Lucía Quiroga. 

Desde junio se dará un curso de posgrado en turismo; nueva magíster en Lengua Inglesa 

Ciencias Humanas convoca a sus estudiantes avanzados 
para una beca de vinculación a fin de relevar y sistematizar 
líneas y proyectos de investigación, docencia de grado y 
posgrado y vinculación vigentes en la facultad, así como 
necesidades y demandas emergentes en el escenario actual. 
Plazo para anotarse: 29 de mayo.

Se prevé la incorporación de un estudiante durante seis 
meses, a partir del 1 de junio y hasta el 30 de noviembre 
de 2025. Para el desarrollo de estas tareas se estipula una 
dedicación de 10 horas semanales. Interesados, favor de remitir 
a: secextension@hum.unrc.edu.ar y especificar en el asunto 
“Beca Vinculación_Apellido”

Beca de extensión por seis meses 
para un estudiante avanzado

Facultad de Agronomía y Veterinaria

La Facultad de Agronomía y 
Veterinaria invita a la presentación 
de la obra “Flora de la Provincia de 
Córdoba”, que se llevará a cabo este 
jueves a las 17 en el salón de actos de la 
Academia Nacional de Ciencias - Vélez 
Sarsfield 229, Córdoba Capital

Esta publicación tiene como autores 
a: Gabriel Bernardello, Franco Chiarini, 
Gloria Barboza y a los docentes de 
la FAV Juan José Cantero y Américo 
Degioanni.

La presentación del material, que 
consta de 5 tomos y es de distribución 
gratuita (https://editorial.unc.edu.ar ), 
estará a cargo del equipo editorial.

Más de 20 docentes y 
estudiantes de la facultad 
ayudaron en cinco tambos 
familiares de la zona de Arroyo 
Cabral en  tareas ligadas a la 
faz reproductiva, como a las 
sanitarias y productivas. 

La actividad forma parte 
del proyecto de extensión 
“Producción lechera familiar: 
apoyo técnico como espacio 
de diálogo para el desarrollo de 
la comunidad”, que es dirigido 
por el veterinario Tomás Díaz 
y codirigido por su colega 
Nicolás Sambuceti. 

Apoyo a tambos 
familiares

La publicación reúne las especies 
de plantas vasculares presentes en 
Córdoba, fruto de años de trabajo y 
colaboración científica.

  Esta obra incluye una parte general 
con el análisis geográfico y florístico de 
la vegetación de Córdoba, la definición 
de sus 19 regiones naturales y 

las 10 unidades de vegetación que 
en ellas se reconocen. La parte especial 
contiene el exhaustivo catalogado y 
descripción de sus entidades botánicas 
nativas y exóticas adventicias o 
naturalizadas: 155 familias, 874 géneros 
y 2314 especies con 313 taxones 
infraespecíficos.

El jueves se presenta un libro
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Misceláneas

Acción Social del Personal de la 
Universidad Nacional de Río Cuarto 

El 31 de mayo se conmemora el Día 
Mundial de lucha contra el Tabaquismo. 
En la última década, la promulgación 
de diferentes leyes han provocado una 
drástica disminución de su consumo. Sin 
embargo, sigue siendo hoy una epidemia 
que, sólo en Argentina, causa 40.000 
muertes anuales.

¿Cómo dejar de fumar?
El tabaquismo debe ser tratado 

como una enfermedad, asumir esta 
condición es un gran paso para iniciar 
un tratamiento para superarla.

En la gran mayoría de las personas, 
dejar de fumar es un proceso de varias 
etapas. La Fundación del Corazón detalla 
como más comunes las siguientes:

Precontemplación: tengo intención de 
dejar de fumar en el futuro.

Contemplación: pienso dejar en los 
próximos seis meses, aunque dudo de 
mi capacidad para conseguirlo.

Preparación: he pensado un plan de 
acción para dejar el tabaco el próximo 
mes. Ya estoy intentando fumar menos.

Acc ión :  he dejado de fumar 
totalmente en los últimos seis meses.

Mantenimiento: ya no tengo que 
realizar tantos esfuerzos para evitar la 
recaída. Este periodo abarca entre los 
seis meses y los cinco años desde el 
abandono del consumo.

Reca ída : l a  mayor í a  de  los 
exfumadores ha recaído alguna vez.  
Esto no implica fracasar.

Finalización: desaparece el deseo de 
fumar y no temo una recaída.

Estrategias para dejar 
Cuando ya se ha decidido intentar 

dejar de fumar, aunque ya se hayan 
realizado intentos fallidos previos, estos 
consejos de la Fundación del Corazón 
pueden resultar útiles:

Fijar una fecha para dejarlo en los 
próximos 15 días.

Redactar una lista de motivos para 
abandonar el tabaco.

Enumerar los cigarrillos que se 
fuman por inercia en el día.

Deshacer se  de  c i g a rr i l l o s , 
encendedores y ceniceros en la casa, 
el auto y el trabajo.

Practicar pequeños ensayos de 
abstinencia.

Buscar aliados entre familiares y 
amigos.

Recordar que los síntomas (inquietud, 
ansiedad, irritabilidad, trastornos del 
sueño, falta de concentración, aumento 
del apetito, deseo imperioso de fumar), 
por intensos que parezcan, siempre son 
pasajeros.

Cuando llegue el día elegido, debe 
intentarse no fumar nada. Evitar las 
situaciones que solían traer implícito un 
cigarrillo, beber abundante agua, cuidar 
la dieta, hacer más ejercicio, tener a 
mano caramelos sin azúcar, rodearse 
de personas que puedan ayudar.

Tomar cada día que pasa sin fumar 
como un éxito absoluto.

Tratamiento del tabaquismo
Tratamientos no farmacológicos: 

Materiales de autoayuda. Consejo breve 
o apoyo motivacional por parte de 
profesionales sanitarios. Educar para 
analizar motivaciones, asociaciones 
y situaciones de riesgo; aprender a 
afrontar situaciones conflictivas y 
búsqueda de soporte. Apoyo social 
(familiar, profesional y de amigos). Apoyo 
grupal. Métodos psicoterapéuticos

Tratamientos farmacológicos: 
Tratamiento con sustitutivos de la 
nicotina (TSN): chicles, inhalador, spray, 
parches y comprimidos. Citisima.

Si bien algunas medicaciones se 
venden sin receta, no se recomienda 
el tratamiento aislado sin el apoyo 
profesional ya que normalmente no 
funciona tan bien como cuando existe 
un apoyo profesional asociado.

Otras terapias: Ejercicio físico. 
Acupuntura e hipnoterapia, aunque no 
existe evidencia científica de su eficacia.

El Ministerio de Salud de la 
Nación cuenta con una línea gratuita 
para dejar de fumar: 0800-999-3040. 
en la cual personal capacitado ayuda a 
los fumadores en el proceso para dejar 
de fumar.

Fuentes: www.fundaciondelcorazon.
com; www.argentina.gob.ar; www.cancer.
org

Facultad de Ciencias Humanas

 Secretaría de Ciencia y Técnica recuerda que la Agencia I+D+i ha 
prorrogado el vencimiento de la convocatoria a proyectos de investigación 
científica y tecnológica (PICT) 2023. Las fechas son: 24 de julio a las 13: límite 
para edición de proyecto / cierre del proyecto; 31 de julio a las 13: plazo 
para presentación de avales por parte de la máxima autoridad de la institución 
beneficiaria. Más datos: www.argentina.gob.ar/servicio/solicitar-pict-2023

Prórroga para presentar proyectos PICT

Fundamentos fue aceptada para su incorporación en AmeliCA como 
revista en consolidación. De tal manera, la publicación científica de 
Económicas podrá estar en el índice de una de las principales plataformas 
América Latina y el sur global. 

Fundamentos, en plataforma AmeliCA

El jueves desde las 14 se llevará a cabo en el Laboratorio 2 del Departamento 
de Física de la Facultad de Ciencias Exactas la VI Jornada de exposición de 
prácticas experimentales en Física. Inscripciones: secretaría del departamento, 
fisica@exa.unrc.edu.ar

Exposición de prácticas de física

Desde el 30 de mayo y por siete días hábiles se inscribe para evaluación 
de antecedentes y entrevista personal, a fin de cubrir una adscripción en la 
asignatura Mecánica del Continuo (0328), del Departamento de Mecánica, con 
su correspondiente director y por un año.

Tabaquismo: ¿cómo tratarlo?

Adscripción en Ingeniería

Curso de epistemología
Del 18 al 22 de agosto se dará un posgrado en epistemología, en el 

Doctorado binacional en Ciencia, tecnología e innovación agropecuaria. Estará 
a cargo del profesor Gustavo Morales. Más datos: doctoradobinacional@ayv.
unrc.edu.ar, 4676209
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Facultad de Ciencias Exactas

Estudiantes y docentes 
realizaron una visita educativa 
a la planta industrial  de 
Prodeman, empresa ubicada en 
General Cabrera y referente 
en la producción de maní.  

El objetivo principal de la 
visita fue conocer de primera 
mano el sistema de costos 
por proceso de la empresa, 
clave para la gestión eficiente 
en entornos de producción 
continua. En el recorrido, 
los participantes pudieron 
observar las distintas etapas 
del  proceso product ivo, 
desde la recepción de materia 
prima hasta el producto final, 
analizando cómo se aplican 

en la práctica los conceptos 
teóricos trabajados en el aula.

La actividad fue organizada 
por el Centro de Gestión e 
Innovación y Vinculaciones 
(CEGIV) y la cátedra de Costos 
de la Facultad de Ciencias 
Económicas.

La actividad forma parte de 
una estrategia pedagógica que 
busca articular la formación 
académica con el mundo 
productivo real, promoviendo 
experiencias de aprendizaje 
significativas que fortalezcan 
las competencias profesionales 
de los futuros contadores 
públicos y licenciados en 
Administración.

Los visitantes agradecieron la predisposición de los 
trabajadores de la empresa para atenderlos.

Alumnos estudian sistema de costos por proceso de una firma manisera

Se realizó en la plaza 
Roca, frente al Banco Nación, 
la  detecc ión de lunares 
encuadrada en la campaña “Piel 
en Alerta”, que llevan adelante 
el Laboratorio de Biología 
Tumoral del Departamento 
de Biología Molecular de la 
Facultad de Ciencias Exactas 
de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto y la Subsecretaría 
de Salud de la Municipalidad.

Libre y gratuita, la actividad 
contempló entrega de folletos 
relativos a melanoma y una 
encuesta anónima, también 
previa al chequeo, que sirve 
de base de datos para la 
investigación de profesionales 
de la UNRC. 

Delante de la fila de más de 
setenta metros de ciudadanos 
que  aguardaba  pasar  a l 
laboratorio móvil, la doctora 
Julia Lamberti  dijo a la 97.7 
que la finalidad es “educar” a fin 
de “prevenir y hacer un aporte 
desde el conocimiento para el 

Facultad de Ciencias Económicas

Docentes fueron a plaza Roca a detectar 
lunares a fin de prevenir el cáncer de piel

autocuidado”. 
El tema no es menor: el 

melanoma es un tipo de cáncer 
de piel que, aunque menos 

frecuente que otros, es más 
agresivo y potencialmente 
mortal. La detección temprana 
y el tratamiento adecuado 

son cruciales para mejorar el 
pronóstico, de ahí la relevancia 
de hacer exámenes regulares 
de piel, evitar la exposición 

desmedida a l  sol  y usar 
protección frente a los rayos 
ultravioletas. 

La detección de lu-
nares de en el centro de 
la ciudad es parte de un 
proyecto aprobado en la 
convocatoria 2024 de la 
Secretaría de Extensión 
y Desarrollo de la UNRC.

C a b e  re c o rd a r  q u e 
Lamberti ganó la edición 2023 
del premio L’Oreal Unesco, que 
distingue aportes de mujeres 
a las ciencias. Entonces, en 
diálogo con Comunicación 
de Exactas, dio cuenta de un 
estudio que indicaba que si las 
células tumorales de melanoma 
“eran tratadas con la terapia 
de fotodinámica que nosotros 
hace muchos años que estamos 
trabajando, la célula no sólo 
que muere sino que inicia a 
liberar ciertas moléculas que 
tienen la capacidad de activar 
el sistema inmune”. Detalló 
que esto sucede en particular 
con “las células dendríticas, que 
son las centinelas del sistema 
inmune” y las encargadas de 
presentar porciones del tumor 
a otras células que se ocupan 
de erradicar el tumor.


